Revistas médicas disponibles en forma gratuita en Internet: Free Medical Journals

Tte. Cor. M.C. Melchor Sánchez-Mendiola*

Hospital Central Militar. Ciudad de México

Pocas cosas son constantes en este mundo, y una de las más aceptadas es que nada en la vida es gratuito, el "there's no free lunch" de los norteamericanos. Nos manejamos siempre bajo la premisa fundamental de que alguien, en algún lugar y en algún tiempo, tendrá que pagar por cualquier recurso material que utilicemos; muchas veces los que tenemos que desembolsar el dinero somos los médicos y demás profesionales de la salud, cuando tenemos necesidad de información biomédica reciente de calidad y validez científica. Generalmente tenemos que comprar con nuestros propios recursos los libros, suscripciones a revistas médicas, o material en formato electrónico, para satisfacer nuestras necesidades específicas de información (sobre todo las revistas de especialidades médicas), y atender las necesidades de los enfermos con eficiencia y calidad; esta problemática es frecuente en países en vías de desarrollo, en los que el presupuesto de las instituciones es relativamente limitado comparado con los países más industrializados y con mayor productividad científica. La aparición de Internet en el escenario de la comunicación y transmisión de información en el área de las ciencias de la salud, ha causado una verdadera marejada de controversia e inquietud sobre el futuro de las publicaciones biomédicas en papel; la transición a la era de la democracia de la información vía el ciberespacio, en donde predomine el modelo de distribución instantánea y sin costo de los productos de la investigación clínica mundial, es un proceso social, científico y económico fascinante, el cual somos afortunados en vivir y presenciar.

Free Medical Journals http://freemedicaljournals.com/ (Tres estrellas)

El sitio Free Medical Journals representa uno de los sueños del profesional de la salud: información científica de

*Jefe del Área de Educación e Investigación Hospital Central Militar

A.P.35-561

México, D. F., 11649 Tel: 5557-4880 Fax: 5557-9743

Correo electrónico: melchor_sanchez@terra.com.mx

Recibido: Marzo 20, 2001. Aceptado: Abril 30, 2001. calidad, accesible permanentemente, y sin costo para el usuario (seguramente alguien paga, pero no es el médico). La creación del sitio web se basa en la premisa de que la tendencia creciente y aparentemente irreversible de las revistas médicas de tener su contraparte electrónica en Internet, y estar accesibles en la red sin costo para el usuario de la información, es un proceso que ya está ocurriendo y que en última instancia será una manifestación de la globalización científica del planeta; además contribuirá a que el prestador de servicios de salud utilice la información en beneficio de la sociedad de una manera eficiente y oportuna, mejorando las condiciones de salud de las personas con información basada en revistas que tengan filtro de calidad científica y evaluación por pares.

La página del sitio es austera, sin ilustraciones elegantes (y afortunadamente, sin anuncios de compañías farmacéuticas u otras), y consiste principalmente en listas de enlaces ("links") electrónicos a las revistas relacionadas con la medicina que se encuentran en determinado momento accesibles sin costo a través de Internet, lo que representa un valioso repositorio de información elaborado por personas entusiastas, conocedoras de las necesidades de informática médica de los profesionales de la salud, y que aglutina más de 650 sitios de revistas médicas de texto completo a las que podemos acceder por Internet. El listado está organizado de diferentes maneras, existe una lista de revistas organizadas alfabéticamente por especialidad, la que está disponible en inglés, español y portugués, así como por factor de impacto. Las revistas específicas que están disponibles varían con mucha frecuencia, el entorno de la red es dinámico con relación a la disponibilidad de cada revista, ya que algunas sólo están disponibles gratuitamente por un periodo inicial de prueba, y después sólo para suscriptores, con un costo por acceso por periodos o por artículo, así que una revista que está gratuita hoy puede no estarlo la semana próxima (lo que genera algo de frustración, porque nos acostumbramos a la comodidad de tener la revista completa disponible en nuestra computadora, sin pagar nada más que el costo de acceso a Internet-hardware, línea telefónica, etc., que no es despreciable- y de repente llega la medianoche y se acaba el encanto, nos topamos con la realidad cruda de que todo tiene un precio y si queremos seguir obteniendo la información tenemos que dar el número de la tarjeta de crédito). Uno de los aspectos positivos de este sitio, aparte de la gratuidad, es que nos ofrece un panorama internacional de la medicina, con acceso a gran cantidad de revistas de muchos países (como la Revista Chilena de Infectología, el Australasian Journal of Disaster and Trauma, o el Turkish Journal of Gastroenterology, por citar algunos ejemplos), que habitualmente no consultamos en las estrategias de búsqueda en MEDLINE, y que no tenemos disponibles en las bibliotecas nacionales, con lo que se enriquece la amplitud de nuestra búsqueda, aumenta la visibilidad de muchas publicaciones periódicas en medicina que de otra manera pasarían desapercibidas (ya que ignoramos su existencia o no las tenemos disponibles), e incrementa la posibilidad de compartir experiencias de trabajo clínico y de investigación realizadas en diferentes puntos del orbe (aunque podría argumentarse que esto constituye en cierto sentido una desventaja, ya que muchas de las revistas médicas publicadas en el mundo no tienen un proceso riguroso y estrictamente implementado para publicar sólo trabajos bien realizados desde el punto de vista metodológico, lo que oca-

siona que la calidad científica de algunas de estas publicaciones sea menos que óptima). Otras facetas positivas de la página web es que no solicitan datos personales de los individuos que la visitan, los que acceden a la página son anónimos, no se generan los famosos y persecutorios "cookies", y de ninguna manera genera compromiso del usuario con el sitio, lo cual es un respiro fresco y necesario en el entorno actual de Internet en que el mercantilismo, la paranoia y la libertad de acceso a nuestra información personal se ha convertido en una realidad nada agradable. Como menciona el editor de la página, el Dr. Bernd Sebastian Kamps, en sus consideraciones sobre la filosofía del sitio: "La pizza, el vino tinto y el cordon bleu todos tienen una cosa en común: no pueden pasar a través de las líneas telefónicas. Esa es la razón por las que continuaremos pagando por ellos. El MP3, PDF y HTML pasan a través de las líneas telefónicas, y esa es la razón por la que probablemente no pagaremos por ellos en el futuro...", el sitio fue creado para promover la disponibilidad de las revistas médicas de texto completo en Internet, y nada más.

Fe de erratas

Al volumen 55, número 1 de 2001.

En el artículo publicado en la sección Medicina e Internet, en la página 34, el título dice:

MD Consult-What the physicians needs to know

Debe decir

MD Consult-What the physician needs to know

Nota: Las páginas de Internet son de las cosas que más rápido cambian en el mundo actual, e incluso el lema del sitio ya fue cambiado por el siguiente:

"MD Consult. What makes doctors clickTM"

(www.mdconsult.com Accesado el 25 de junio de 2001.